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我们以前提到过，加尔文说的对：“人心是偶像工厂”。我们的确天天在那里

造‘神’，无人例外。我们之所以这么做，是因为我们每一个人都想要得救。问

题不是想不想得救，问题是谁来救你，如何救你？ 

比如说，你想要使自己从缺乏自信心里被救出来，你的‘神’就会有其特殊

之处；你若想要脱离贫穷，你的‘神’就会另有特征；假如你想摆脱忧郁、厌倦，

孤独，你所寻找的‘神们’同样会反映出你的需要。我们生活的世界不乏救主，

无论到哪里，货架上总是满满的。这是个供求关系，我们的需要永远没有限度。

就在我们忙忙碌碌寻找的时候，第二诫命如雷贯耳：不可为自己雕刻偶像；也不

可做什么形象仿佛上天，下地和地底下和水中的百物。不可跪拜那些像，也不

可侍奉它，因为我耶和华你的神，是嫉妒（忌邪）的神。 

今天早上我们要来看的第一件事是 不可拜偶像。因为神的嫉妒要求独一的

敬拜。很明显，这条诫命源于第一诫命，和第一诫命紧密相关。神明确声明：你

们不可造任何偶像，无论是天上的、地上的、还是水里的，哪怕是造了来敬拜他。

很简单，这条诫命是说，我爱你们，你们也要爱我。请记住，我们在简介的时候

就已经说过，十条诫命都源于我是耶和华你的神，曾将你从埃及地为奴之家领出

来。他是自有永有的独一真神，他把自己唯独地赐给以色列民族，还把他们从奴

役之下拯救出来。这就是最高的爱。神要求以色列单单忠于他。从二十章到二十

四章，神与以色列立约，并制定仪式。虽然地上万族万民的生活，动作，存留都

在乎他，但这里他们和整个被造世界都被置于后排，只作背景来陪衬眼前的这个

隆重婚礼，神向以色列发出庄严婚誓:整个宇宙都是我的，但唯有你属于我，你

是我的唯一独爱。这第二条诫命有个特别原因，那就是神的嫉妒:因为我耶和华

你的神，是嫉妒的神。嫉妒是因为我们的神是具有个性的神、是活的的神、真的

神；他思想、他说话、他行动、他知道、他爱；他与他的创作紧密相关，尤其是



与他的子民。所以他称自己为嫉妒的神。《出埃及记》34 章说：你不可敬拜别神，

因为耶和华是嫉妒的神，他的名是嫉妒（出 34：14）。神是说，我是嫉妒的神并

非因为我的性格有点怪，而是因为这是我的根本性质所在，因为我把自己全然地

承诺给你，就像丈夫对妻子的承诺一样。所以，假如我们之间的关系因为你的不

忠而破裂的话，我会向你爆发烈怒。他嫉妒还因为他对以色列特别美善，为他们

做了太多的事。他命令说你不可为自己造任何偶像，因为没有任何‘神’向我一

样救了你们。 

禁止拜偶像是因为神爱了以色列，救了以色列，也因为偶像是假神。第二诫

命不准我们雕刻塑造偶像，不但禁止我们为假神塑造偶像，也不准我们为真神塑

造偶像。因为我们人手所造必定歪曲了真神，也因为这位神是嫉妒的神。他嫉妒

的是什么？是他的名，是他的荣耀。他不允许他的荣耀被假像给遮盖，给抹黑了。

他创造的世界里，任何形象都会歪曲他。他远远超出被造世界。所以，无论我们

如何想象，怎样努力，塑造出来的只会在他的荣耀上抹黑。我们注意到，就在圣

经里，神也没有选择用任何可见形象来启示他自己，哪怕是向他的子民也不例

外。。他选择用他的话语向他们启示他自己。他甚至在《申命记》第四章里告诉

以色列人: “那时你近前来，站在（西奈）山下，山上有火焰冲天，并有昏暗，

密云，幽暗。耶和华从火中对你们说话，你们只听见声音，却没有看见什么形

象。然后他才命令他们：“所以你们要分外谨慎，因为耶和华在何烈山从火中对

你们说话的那日，你们没有看见什么形象。唯恐你们败坏自己，雕刻偶像，仿

佛男像女像，或地上走兽的像，或天上飞鸟的像，或地上爬物的像，等等。很

明显，神告诉他们，不要塑造任何像来敬拜我。所以我们不可用任何有形的像来

代表他。根据这条命令，不可造任何有形之像来敬拜他，只能照着他口里所出，

明确的话语来敬拜他。神没有用形象或任何有形之物来做媒介，他用的媒介是话

语，是通过祭司，先知向他的子民传讲他的话语。以色列周围所有的国家，都是

通过有形的媒介，甚至他们自己都知道这些媒介不是他们侍奉的神，但他们认为，

他们侍奉的神需要有形之像来作媒介。他们知道他们的神们比自己强、比自己大，

只要为神们造出偶像，用一定的仪式程序，牺牲献祭就可以来约束控制它们，为

自己服务。 

神告诉他的子民，我不像这个世界的神们；我不需要、也不允许你们用任何



媒介来敬拜我，来玷污我的荣耀。几章之后，我们会看到，以色列人第一次违反

这条诫命，造金牛犊时，并没有说他们拒绝耶和华。请注意亚伦说的话: 明天要

向耶和华守节。以色列人的反映呢？他们就说：以色列啊，这就是领你出埃及地

的神。 

以色列为什么这样做？为什么假敬拜？和你我一样的原因：他们需要救主。

他们不知道前面的路如何，不知道明天会怎样；他们认为神的反映太迟太慢，没

有按照他们的要求；他们对摩西亚伦满腹牢骚抱怨；他们要一个看得见摸得着的

东西，他们要一位以他们的方式救他们的神；他们想要的是一个他们可以理解可

以操纵的神。这就为什么神爆发烈怒。因为他是嫉妒的神，他为自己的名，自己

的荣耀而嫉妒。他不允许拜假神，也不允许拜人造他的像。 

无论我们怎样想象神是什么样式的，只要不是按照他在他的话语里明文规定

的，那就必定不是神。你若不相信，那么就来看一看我们国家今天早上无数所教

会里的情况吧，人们按照他们的想象，决定他们所想要的神。他们不喜欢审判，

喜欢一个只有接纳容忍的世界，于是圣经的神就不再把人区分开来，神的公义和

愤怒的特征都被搁在了一边；剩下的只有我们定义的爱。这么做，就不是在反映

造我们的形象，而是反映我们自己的形象。我们说，神想要的是就让我快乐。既

然如此，那还何必还要舍己，何必还要背十字架。这不是圣经的神，这是今天的

文化。那么，神是什么样的，人应当如何敬拜他这个问题，到底谁说了算？第二

诫命清楚地告诉我们，只有神自己才能告诉我们他是什么样的，才能决定人应当

如何敬拜他。从最高的意义上说，你敬拜什么，你就会服侍什么。以色列人在埃

及为奴，服侍法老，神把他们救出来，使他们侍奉他。后来他们去拜假神，结果

成为服侍那些假神的奴仆。 

刚才我们说过，拜偶像的目的是为了要找救主。我们和以色列一样，在那里

寻找救我们的。我们以为财富能够解决我们今生的一切问题。我们把名誉、地位、

金钱放在首位，于是它们就成了我们的福音。根据圣经，错误的敬拜不仅仅是错

了，也非常愚蠢。因为它不能救你。我们的问题是，我们知道那不对，行不通，

然而却一而再，再而三地在那里追求，总以为下一次能成功。圣经给了我们两个

警告：不可拜偶像，因为它们是假的；不要去拜偶像，因为那是徒劳的。撒母耳

记上 12 章 20-22：“撒母耳对百姓说：‘不要惧怕！你们虽行了这恶，却不要偏



离耶和华，只要尽心侍奉他。若偏离耶和华去顺从那不能救人的虚神是无益的。

耶和华喜悦你们作他的子民，就必因他的大名不撇弃你们”。这里所说的是，你

不要去拜假神，这样做你就是偏离耶和华；你不要去拜假神，因为豪无益处。耶

稣说的“一个人不能侍奉两个主。你们不能又侍奉神，又侍奉玛门”，也是这个

意思。使徒约翰的教导也一样“人若爱世界，爱父的心就不在他里面了”。追求

这个世界东西的，就是偏离父。 

圣经警告我们不要偏离他，去拜假神，不但是因为它们是假的，同时也告诉

我们，神善待了我们，拯救了我们；其它的救主都是欺骗、虚假。神的嫉妒不仅

是为了他的荣耀，也是为了他的子民，为了他的教会，为了你的益处。因为拜假

神最终会毁了你自己。所以，你们不要用那无价之宝去换那无价值无用处的东西。

问题是我们不知道什么我们需要什么，什么是对我们有益处的。但创造之主知道，

他要求我们信靠他。 

让我们全身心地信靠他，相信他的话语，以信心而不是眼见而活。 

我们一起祷告。 


